

Détention des vaches avec cornes en stabulation libre

Rapport de l'expérience concrète dans l'agriculture

Hansruedi Sommer, Ing. Agr. dipl. EPFZ, directeur, à l'occasion du 16^e congrès spécialisé de la Protection Suisse des Animaux PSA sur les animaux de rente *Les humains ont besoin des animaux et les animaux, eux, ont-ils besoin de nous?* 24 avril 2014, Olten

1. Remarque préliminaire

En 2003 déjà, j'ai eu le plaisir de présenter pour la première fois mes expériences avec vaches non décornées en stabulation libre à l'occasion du congrès sur les animaux de rente. Nous n'avons jamais envisagé de décorner nos vaches brunes ni de remettre en question la stabulation libre en la remplaçant par une détention à l'attache. Des réflexions sur le rôle du comportement du bétail laitier dans les thérapies pour les personnes handicapées, sur la protection animale, sur l'économicité et sur la relation avec la population régionale ont joué un rôle prédominant. Toutes ces réflexions ont été inspirées par des faits généralement connus; la spéculation sur un éventuel impact des cornes sur la qualité du lait ou sur l'état de bien-être des vaches n'a joué aucun rôle.

2. Quelques informations sur notre exploitation

La fondation Werk- und Wohnhaus zur Weid en abrégé appelée WWW est une institution sociale avec une longue histoire. Il y a 102 ans, la ville de Zurich a acheté cette superbe exploitation agricole magnifiquement située dans le sud du Knoaueramt à la frontière du canton de Zoug. Sur le terrain on a construit une maison de maître qui a servi à partir de 1919 à l'exécution des peines administratives pour 60 hommes. Les détenus devaient travailler aux champs, à l'écurie, au jardin, dans le ménage ou dans la menuiserie. À partir du milieu des années 60 du siècle dernier et de manière définitive après la suppression de l'article sur l'internement en 1981, cet établissement pour hommes a été transformé en institution pour personnes handicapées. 1994 a représenté une autre étape importante: désormais les femmes y étaient également admises. Et c'est ainsi que de cet établissement réservé exclusivement aux hommes sous l'autorité municipale de la ville de Zurich est devenu le Werk- und Wohnhaus zur Weid.

À partir de ce moment-là, l'institution est passée par de profonds changements. Un nouveau concept social et d'exploitation a été mis en œuvre. L'exploitation agricole produit depuis le 1^{er} janvier 1995 selon les directives de Bio Suisse. Les écuries ont été assainies ou remplacées par de nouveaux bâtiments. L'exploitation remplit les directives bio et KAG ainsi que les dispositions de l'ordonnance fédérale SST et SRPA.

Par décision du Conseil communal de Zurich, la Werk- und Wohnhaus zur Weid a été détachée de l'administration municipale le 1^{er} janvier 2014 et a été transmise à ses nouveaux responsables. Dans le cas de la fondation Werk- und Wohnhaus zur Weid, il s'agit d'une fondation de droit privé et d'utilité publique au sens de l'article 80 ss. CCS. Elle soutient par son offre de logements et de travail la stabilisation individuelle de personnes souffrant d'addiction et de maladies psychiques ainsi que leur intégration sociale et professionnelle. La fondation s'inspire de principes sociaux, écologiques et économiques.

Dans l'ouvrage *Wandlungen einer Institution - Vom Männerheim zum Werk- und Wohnhaus* (Transformations d'une institution – d'un établissement pour hommes à un lieu de vie et de travail) de l'historien Thomas Huonker et du journaliste Martin Schuppli, l'histoire est documentée et illustrée de manière frappante et touchante.

3. Travailler et se loger

La fondation zur Weid dispose de logements pour 70 personnes et de 80 places de travail protégé, répartis sur les domaines suivants: exploitations agricoles avec vente directe, menuiserie, entretien et nettoyage ainsi que cuisine. Les jeunes résidants peuvent suivre une formation professionnelle ce qui les prépare à une réinsertion dans la société.

4. Exploitation agricole: travail varié et beaucoup d'animaux, voilà les clés du succès

Dans cette exploitation agricole bio très diversifiée, nous avons un cheptel très vaste; nous nous occupons de 55 hectares de terrain et de 16 hectares de forêts. Les produits sont vendus directement dans le magasin de l'exploitation, utilisés dans la cuisine de l'établissement ou livrés à des commerçants régionaux. Les 30 personnes qui résident dans notre exploitation sont soutenues par des accompagnants socio-professionnels. Le travail dans une exploitation agricole signifie s'occuper d'animaux, conduire un tracteur ou travailler dans la forêt, sur les champs ou dans la vente directe.

Tandis que sur de nombreuses exploitations agricoles suisses, la diversité des espèces et races d'animaux a fortement diminué en suivant le diktat de l'économicité, au WWW il y a pratiquement toutes les espèces d'animaux domestiques qui sont connues en Suisse.

L'impact positif des animaux sur l'être humain qui a fait ses preuves, intéresse depuis ces dernières années la recherche scientifique. Qu'il s'agisse de chien, de chat ou de cochon, de poule, d'oie ou de pigeon, ou encore de cheval ou de vache, la recherche et l'expérience pratique l'attestent: l'animal qu'il faut au bon moment peut libérer des crampes et stabiliser une tension sanguine élevée, chasser la morosité et démanteler les agressivités. Les animaux donnent un appui et réchauffent le cœur lorsque l'on a perdu toute confiance en l'homme. La proximité des animaux permet par exemple quelque chose qui fait souvent l'objet d'un tabou à notre époque: manifester des sentiments, ressentir de la chaleur, s'autoriser la sympathie et prodiguer de la tendresse. C'est ce qui rend les places de travail protégé dans l'exploitation agricole si précieuses et si attirantes pour de nombreuses personnes qui vivent dans le Werk- und Wohnhaus zur Weid WWW. Étant donné que la détention des animaux est un facteur important de son succès, le WWW applique avec conviction des standards éthologiques élevés.

5. La stabulation libre: symbole de la réussite du changement

En 1995, c'est-à-dire à une époque où la ville de Zurich enregistrait des déficits considérables dans son budget, on a commencé de planifier la nouvelle étable pour le bétail laitier. Nous sommes arrivés après un travail acharné de plusieurs années à convaincre l'administration et les autorités politiques et qu'il vaut la peine à long terme de construire une nouvelle écurie. Finalement, le Conseil communal de Zurich a approuvé le projet en mai 1999 à l'unanimité. En octobre 2000, les 40 vaches et les 60 animaux d'élevage et d'engraissement ont pu s'installer dans leur nouvelle écurie.

15 ans après, cette écurie dotée d'une architecture spéciale, sans paroi, reste encore un phénomène unique. Les visiteurs et les passants ont non seulement la possibilité de tout voir, mais également d'y accéder directement. Cela offre des possibilités de rencontre entre l'homme et l'animal. Cette écurie est placée sous le signe de la transparence et de l'ouverture de notre institution. De nombreuses familles avec enfants, des promeneurs, mais aussi des classes scolaires ou l'offre de passeport vacances de la protection zurichoise des animaux viennent nous voir pour vivre l'atmosphère d'une ferme. En outre, la meilleure manière de protéger les animaux des abus c'est d'avoir la possibilité de tout voir.

L'intérêt suscité par l'écurie reste considérable dans les milieux professionnels également. Un grand nombre d'articles dans les magazines spécialisés ont été publiés au cours de ces dernières années; Mark Rissi a filmé nos vaches deux fois pour une chaîne privée de la télévision suisse.

Lorsque des visiteurs nous disent: «Ah! sur les pâturages, on voit encore de vraies vaches!» reste le plus beau compliment qu'on puisse entendre. Bien entendu ils veulent dire par là les vaches avec des cornes.

6. Expériences

Dans la planification de l'écurie, nous étions conscients du fait que le concept architectural et la gestion du troupeau seraient les facteurs décisifs pour le succès.

- Pas de couloirs en cul-de-sac, uniquement des couloirs de circulation
- Profondeur de l'aire d'alimentation et largeur des couloirs supérieures aux mesures recommandées
- Aires de couchage organisées en forme de peigne
- Aire d'attente spacieuse sans toit devant l'espace de traite
- Place de fourrage large de 85 cm
- Râtelier ouvert en haut (espalier ou râtelier avec arceau)

Gestion du troupeau

- Descendance assurée sur la propriété, pas d'achat d'animaux à l'extérieur
- Habituer dès le début les veaux à l'être humain et au licol
- Orienter la croissance des cornes au moyen d'un guide-corne
- Accoutumer l'animal avec délicatesse au troupeau, de préférence sur le pâturage
- Attacher au râtelier après la traite
- Brosser les animaux quand ils sont attachés au râtelier
- A notre avis la manière de traiter les animaux joue un rôle prédominant

Incidents

- Jusqu'à présent il n'y a pas eu d'accidents impliquant des êtres humains
- Des coups de cornes peuvent arriver et surtout ce qui est gênant ce sont les coups de corne dans les pis
- Il n'y a pas eu de départ ou de perte suite à un coup de corne
- La blessure la plus sérieuse a été une corne blessée qu'il a fallu amputer par la suite.

Au bout de 15 ans bientôt d'expérience nous pouvons le dire: **si c'était à refaire, nous ferions exactement la même chose!** Jamais nous n'avons pensé une minute au décornage. Nos collaborateurs qui sont rarement des personnes ayant une expérience avec les vaches, apprennent très rapidement à être en contact avec elles. La prévention des accidents est capitale chez nous et nous parlons régulièrement des risques que l'on peut courir.

Pour en savoir plus sur la fondation WWW et vous pouvez consulter notre site:

<http://www.zur-weid.ch/>

Certificats et label que la fondation a le droit d'utiliser:



Sélection de clichés:

- 1) Vue aérienne-écurie avec installation photovoltaïque sur 800 m².
- 2) Trois vaches en train de manger – espalier
- 3) Jeune bovin avec guide-corne
- 4) Ecurie sans paroi – vue de côté dans l'axe du fourrage





